
香港文匯報• 人民政協專刊訊　莊啟程，祖籍福建晉江，1940年出生，

第九、第十、第十一屆全國政協委員。他創辦了維德集團，經營房地產及

貿易等，並建有香港保良局莊啟程預科書院、保良局莊啟程小學及保良局

莊啟程夫人幼稚園等。

他是香港太平紳士，菲律賓蘇丹、香港保良局庚午年主席、特區首屆

推委會委員、赤道幾內亞駐港名譽領事、福建省政府經濟顧問、中國

僑商聯合會名譽會長、中國華僑投資企業協會副會長、江蘇省僑商總

會第一、二屆會長、創會會長等。1983年至今，受聘擔任華僑大學

董事會副董事長。

今年是莊啟程創辦維德集團50周年，為紀念這一盛事，集團決定為莊啟程出一本畫傳。《莊啟程

畫傳》聘請了24位與莊啟程有長期交往的省部級領導以及莊啟程夫人為顧問，張榕光主編。國務院

原副秘書長、第十屆全國政協文史委副主任劉濟民，福建省委原副書記何少川分別作序。以下為劉濟

民為該畫傳所寫、題為《惟賢惟德能服於人》的全文。 ——《莊啟程畫傳》序 劉濟民

（一）關注祖國前程 民族復興大業

莊啟程先生出版畫傳，又恰逢先生創辦維德集團五十
年、創建蘇州維德工業城二十年，可喜可賀可敬！
我同莊先生相識於上世紀九十年代初，交往二十多年

了，許多方面都投緣，成為至交。
先生給我最突出的印象是：儒雅，謙和，遠見卓識，

善解人意。他總是滿腔熱情地關注 祖國的前程、命
運，關注 我中華民族的復興大業。
上個世紀七十年代末，莊先生面對 我國內地撲面而

來的改革開放大潮，非常驚喜、特別激動。1978年底，
他作為港商第一次到江蘇考察，重點到了蘇南，毅然決
定在無錫投資4,000萬美元，創辦中國江海木業有限公
司。只因當時還是改革開放初期，還在「摸 石頭過
河」，對外商投資依然有諸多政策障礙，莊先生不得不
把投資額降到298萬美元。經幾年的艱苦努力，1981年4
月15日，江蘇省進出口管理委員會批准合資經營中國江
海木業有限公司。1981年5月，國家工商行政管理局為
江海木業直接頒發編號為「10001」號的營業執照，標
誌 江蘇第一個合資企業的誕生。江海木業成為我國第
一批較大型的中外合資企業之一。
我於1988年8月從蘇州調無錫工作，1989年6月任中共

無錫市委書記。1992年秋，我懷 一種崇敬的心情，慕
名到位於錫澄(江陰)公路邊的「江海木業」看望莊啟程
先生，向先生請教。
當時的江海木業初具規模，已擁有各式現代化生產設

備。以後歷經多次擴建，一度形成年產八萬多立方米膠
合板和木材加工產品的生產規模，產品營銷國內各地，
多年被評為江蘇省最佳合資企業。上世紀九十年代初，
中共無錫市委在深入調查江海木業等一批最早進入無錫
投資的外資企業後，確立了「高起點，跨越式，外向型」

的方針，實施外向帶動戰略，帶動全市城鄉經濟在更高
水平上加速開放、加速發展。莊先生所創建的江海木
業，對無錫、對江蘇大規模發展高水平的外向型經濟，
起到了領航的作用。

（二）有宏圖非純賺錢 使命感責任感強

莊啟程先生辦企業，不單純為了賺錢。他是愛國愛港
愛人民，他有 強烈的使命感、責任感，有 鮮明的民
族自尊心，成為一種宏圖大略，成為實實在在的行動。
他說：「我有一個心願，在中國辦一個同13億人口大國
相稱的企業，留給後人，也給外國人看看」，他是這樣
說的，也是這樣做的，他做的比說的更好。其代表作是
在蘇州創建的維德工業城。
位於蘇州滸墅關經濟開發區的維德工業城，規模宏

偉，蔚為大觀。二十年前啟動時，計劃開發兩平方公
里，投資八億美元，分四期建成。現已投資3億多美
元，進入第三期，已形成日產600立方米木材單板、300
萬平方米木材切片的生產能力，雄踞世界木材業榜首。
尤其難得的是，維德工業城在1994年5月8日第一批生產
的5,000立方米單板，全部出口美國。
我國歷來缺乏木材及其加工品，從來都是別國向我國出

口。莊先生向美國出口我國的木材產品，揭開了我國木材
工業出口史上的嶄新一頁，真正使國人揚眉吐氣，大開眼
界。

（三）創發「科技木」為中華民族爭勝爭強

莊啟程先生認為：「外國人有的，我們中國人不但應
該有，還應該比他們做的更好才是。」為我中華民族爭
強爭勝的那種豪情壯志溢於言表。
最可服人者，是他所創造發明的「科技木」。
科技木源於「重組美化木」。1965年在意大利和英國

相繼研製成功，先後在意大利、日本實現了工業化生
產。
畢業於廈門大學物理系的莊啟程先生，充分發揮他的

專業特長，運用最為先進的科學技術手段，創新木材產
品的工藝流程，優化重組木材的纖維結構，極大地提高
了木材產品的科技含量，提高了木材產品的質量和價
值。
莊先生研製的科技木，已獲得30多項國家專利。蘇州維

德工業城生產的科技木，營銷80多個國家和地區。維德集
團研發的科技木新品佔全世界的百分之八十。莊先生理
所當然被尊稱為「木材大王」、「中國的科技木之父」。
我們在維德集團看到了強大雄厚的資本同本行業最先

進的科學技術的完美結合。
企業的創新是多方面的，其中最為重要的是科技創

新。維德集團一直以先進的科學技術為先導，那裡所生

產的木材產品，贏得了高質量、高效率、高效益，有動
力、有活力、有 強大的生命力。當全世界眾多的木材
企業面臨風雨飄搖、紛紛倒閉轉型之時，莊先生的木材
業居然在更高水平上穩步發展，越做越大，越做越強，
使我們看到了先進科學技術的植入，對於企業的發展壯
大有 多麼強大的威力。

（四）享譽非洲 對祖國改革開放貢獻大

莊啟程先生是僑商、僑領，是中國僑商聯合會名譽會
長。他對祖國的改革開放、經濟發展大業作出了重大貢
獻，也為世界上的一些國家和人民作出了特殊的貢獻。
上世紀七十年代初，莊先生的房地產業在香港啟動。

以後，他的木材業和房地產業做到了美國、加拿大。維
德集團已發展到非洲的加蓬、加納、喀麥隆、中非共和
國、赤道幾內亞、剛果(布)等國。非洲一些國家給莊先
生很高的禮遇，他同這些國家的總統、政要結下了深厚
的友誼。加蓬總統邦戈曾經非常深情地對中國使館的官
員說：「還是中國人好，莊啟程對加蓬做的事，法國人
從來沒有做過。」如今，維德集團的生產經營、慈善事
業及其機構，已遍布北美、歐洲、西非、東南亞各國，
以及我國大陸和港、澳、台地區。莊先生依托自己的企
業，同一些國家締結友好往來，在經濟、政治、文化等
諸多方面開展民間外交，發揮了獨特的作用，成為名副
其實的民間大使。
盛跡所至，名亦隨焉。幾十年來，凡莊啟程先生業跡

所到之處，世界各國，國內各地，都給予充分的肯定，
所得各種榮譽桂冠、職銜達300種之多。如菲律賓棉蘭
老島蘇丹，MBE，香港太平紳士，香港保良局庚午年主
席，第九、十、十一屆全國政協委員，香港特區政府首
屆推委，美國榮譽公民，赤道幾內亞總統顧問，蘇州榮
譽市民，等等。他是善行天下，恩澤天下，名滿天下，
譽滿天下，實至而名歸。

（五）寡言低調 對國家民族含深情

莊啟程先生把他的事業，同祖國的命運、人民的福
祉、民族的尊嚴，緊密相連，盡可能做到最好，做到精
緻，做到完美。在同莊先生的交往中，聽不到激昂慷
慨、高談闊論，更沒有故弄虛玄、譁眾取寵。他總是寡
言少語，總是輕聲慢語，總是很低調。人們只有從他那
些實實在在的事業中，真正感受到在他胸中湧動 的那
種對祖國、對人民、對我中華民族的深情和摯愛。
「惟賢惟德，能服於人」(劉備語)。莊啟程先生是大

賢大德。他是人見人喜，人見人敬，人見人服。
祝願莊啟程先生家族興旺，事業大成！

■2013年盛夏寫於上海

註：小標題為編者所加
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香港文匯報訊（記者 沈清麗）福建省港區政協委

員聯誼會昨日假世貿中心會設宴歡迎由全國政協港

澳台僑委員會駐會副主任馬健率領的「全國政協第

三期地方專職幹部港情研習班」全體學員。全國政

協常委、聯誼會創會會長林樹哲，全國政協委員、

創會會長盧溫勝，會長顏純 等首長出席。雙方暢

敘友情，並深入探討政協工作交流合作。

由全國政協港澳台僑委員會、港區省級政協委員

聯誼會合辦之「全國政協第三期地方專職幹部港情

研習班」，由馬健任領隊，全國政協港澳台僑委辦公

室副主任劉暉任班長。研習班於9月1日開始，連日

以來，全體學員參加座談會並拜訪特區政府、駐港

機構和各大社團。

馬健代表學員感謝熱情接待

昨日，福建省港區政協委員聯誼會歡迎並宴請

全體學員。馬健代表學員感謝聯誼會的熱情接

待。在聆聽林、顏兩位會長介紹後，馬健表示：

「我與學員們都有相同感受，感到了一股浩然正

氣。我們看到了福建人有面向海洋的博大胸懷，

勇於融入香港及海外的文化，以及福建人的敢拚

才會贏和團結積極向上。」馬健期望聯誼會繼續

發揮作用，為香港「一國兩制」、經濟繁榮、社

會和諧作出貢獻。

林樹哲：彰顯福建人團結精神

林樹哲表示，「在這裡見到各省市新老朋友，真
的非常開心」。他指出，聯誼會成立後即加入福建社
團聯會，成為骨幹會員，彰顯了福建人的團結精
神。聯誼會成立後不斷進步發展，亦是香港愛國愛
港力量中，一支能做、肯做、又做得了事的隊伍，
在各個層面都發揮其應有作用。林樹哲亦感謝各省

市吸納香港閩籍子弟成為政協委員，為閩籍社團愛
國愛港、薪火相傳增添力量，以應對香港激烈複雜
的社會現狀。

顏純 ：積極履行參政議政職責

會長顏純 介紹指，聯誼會於2011年成立，現有
會員760多人，全為香港各行各業的精英和閩籍社團
骨幹。兩年來，聯誼會積極參與香港事務，並在維

護「一國兩制」、香港繁榮穩定和支持愛國愛港候選
人等方面發揮了很大作用。此外，委員們亦積極履行
參政議政職責，努力為香港和家鄉社會經濟建設建言
獻策，得到香港110萬閩籍鄉親和家鄉領導的肯定。
聯誼會顧問周安達源，副會長王少華、陳榮旋、

蘇千墅，副監事長楊集文、王大治，副秘書長周珊
珊、林永佳、郭金發，福建省政協常委施維雄，港
區省級政協委員聯誼會總幹事丘東等亦有出席。
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■1978年，莊啟程攜時年12歲的長子莊悅祿在

無錫考察。

■1995年，加蓬總統哈吉奧馬爾邦戈會見莊啟

程、莊悅祿父子。

■1997年，莊啟程在蘇州維德工業城生產車間

指導生產。

■莊啟程伉儷合照於巴黎羅浮宮杜樂麗花園。

閩港區政協聯會 接待港情班學員
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資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。

■2013年，莊啟程

與劉濟民合影。劉

濟民任無錫市委書

記時，十分關心江

蘇省第一家外商投

資企業—江海木

業公司的發展。此

次應邀特地為畫傳

作序。


